

Appel à communications - colloque Accompagnement en fin de vie



Appel à communications

Colloque scientifique francophone

« Accompagnement en fin de vie dans le champ du cancer : les apports de la recherche en Sciences humaines et sociales, Santé publique et Recherche interventionnelle en santé des populations »

Newcap Event Center, Paris - 11 & 12 décembre 2024

Coordonnées de l'auteur principal

Civilité

Mme

Prénom

Florence

Nom

Ollivier

E-mail

florence.ollivier@ehess.fr

Organisme

EHESS

Unité / département

LAP

Adresse

54 bd raspail
Paris, 75006
France

Informations générales

Sélectionner un type de soumission pour compléter les champs suivants.

Type de soumission

Poster

Axe du colloque

2/ Enjeux de la continuité dans les soins et l'accompagnement.

Titre du résumé

Personnaliser les soins pour mieux répondre aux besoins ?

Coordonnées de l'auteur

Coordonnées des co-auteurs

Nombre de co-auteurs

0

Détail du projet (poster & communication orale)

Contexte, Méthode, Résultats et Conclusions

Contexte et objectifs : À partir d'un travail sur les genèses du mouvement des soins palliatifs et l'ouverture des unités en France, notre intérêt s'est porté sur la personnalisation des soins en fin de vie avec la question suivante : pourquoi les hôpitaux publics ont-ils ouvert des unités de soins palliatifs et importé un modèle de soins pratiqué a priori par les institutions privées ?

Méthode : Basé sur plus d'une cinquantaine d'entretiens biographiques conduits auprès de la génération des pionniers des premières unités de soins palliatifs, notre propos a été d'interroger les pratiques de singularisation des patients. L'objectif louable étant une meilleure efficacité des soins. Le principe paraît simple : personnaliser les soins pour mieux répondre aux besoins des mourants. De là découlent pour le sociologue différentes questions : d'où vient ce raisonnement a priori logique ? De quels besoins s'agit-il ? Et enfin, quels sont les effets pour l'institution ? Qu'est-ce que cela révèle du service public ?

Résultat : La « personnalisation des soins » revient à penser en fonction des besoins, et non plus en fonction d'obligations ou de normes collectives, ce qui donne du temps disponible pour aller à « l'essentiel » dans les soins et pour satisfaire, en premier, les besoins des patients.

Conclusions : On parvient à l'idée que le service public hospitalier change de référentiel dans ses valeurs et ses priorités pour adopter le souci de satisfaire des besoins privés du patient. Ce faisant, la société est passée d'un intérêt général pour des besoins populationnistes pour préserver la Nation, à aujourd'hui nous aboutissons à la satisfaction de besoins privés des patients.

Message principal

En intégrant une unité de soins palliatifs, dont la philosophie provient des hospices dans le sillage de la cancérologie française, les hôpitaux publics n'ont-ils pas accepté de privilégier les besoins des patients sur leur organisation basée sur des obligations et des nécessités auxquelles l'État ne pensait pouvoir déroger ?